
!在全国政协十二届一

次会议文艺界委员驻地酒店，

“光盘行动”公益广告在报到

处展示。 张 浩摄
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今年的全国两会，将产生新
一届国家机构领导人，是中国全
面建成小康社会的一个新起点，
是实施“十二五”规划承前启后
的关键一年召开的盛会。在这个
历史节点上，外国媒体的目光紧
密追随两会。有外国学者指出，
未来几天，全球第二大经济体将
被放在闪光灯下，获得全世界的
关注。

领导层释放改革信号

改革，无疑是外媒在两会前
的预热报道中出现频率最高的词。
外媒称，新一届中共领导层对中
国道路充满了自信，释放出强烈
的改革信号，让世界充满期待。
英国 《金融时报》 认为，随着新
领导人的频繁动作，中国的“新
政”已见雏形。

中国需要改革，这是全国上
下一致的想法。纽约时报网站文
章指出，经过了几十年的高速发
展，中国面临很多挑战，“习近
平如何处理这些挑战不仅将决定
中国在 !"世纪的发展轨道，还将
对世界带来决定性影响”。

英国 《每日电讯报》 认为，
中共中央总书记习近平“要容得
下尖锐批评”的讲话，给希望推
进改革的人提供了鼓励。

美联社指出，两会让中国新
一届领导人得以在一个高调的平

台上为中国的未来布局，建设一
个繁荣、富强、公平的社会。文
章引用过去几个月的高调反腐以
及转变作风的例子赞叹，中共新
一届领导人把挑战变成了机遇，
让中国民众乃至世界都对中国的
未来充满希望。

新一届政府面临挑战

《华尔街日报》用一堆数字预
言中国的改革成本会非常高昂。文
章指出，根据中国国务院发展研
究中心预测，将 " 名农民工转化
为享受教育和保障性住房的城市
居民，政府为之付出的短期成本

为 !#$万元。中国约有 !#%亿农民
工，即便使 "&"'的农民工“市民
化”，初步成本就将高达 %('' 亿
元，相当于中国 !'"! 年 )*+ 的
"#!,。

彭博社指出，中国新一届领导
人承受着越来越大的压力，因为他
们必须拿出具体措施来兑现关于
遏制腐败和缩小收入差距的承诺。
彭博社指出，与 "'年前相比，中国
的网络社区规模增加了 -倍多，腐
败、贫富差距和环境污染也比 "'

年前的情况更加严重。
“中国政府的执政效率正前所

未有地受到关注和监督。”日本
《每日新闻》评论说。

打开通往春天之门

几乎所有外国主流媒体都参
与到了对两会热点的猜测中。中
国经济今后如何发展？政府机构
改革怎样进行？打击贪腐力度能
有多大？环境污染怎样治理？外
交政策如何调整？带着这一个个
问号，世界热切关注着中国两会。

路透社指出，国务院机构改
革、反腐、环境污染等很可能是
热点。英国广播公司尤为关注国
务院机构改革。其评论说，这将
是中国 !''-年以来首次大规模国
务院机构改革。此次国务院机构
将实施大部制改革，改革的方向
是“小政府，大社会”，而这是政
府改革的一个必经阶段。

法新社与美联社都注意到了
两会前北京的沙尘阴霾天，并指
出，公众的愤怒情绪让两会的代
表委员很难忽视环境污染问题。

俄罗斯《晨报》则对中国扩大
内需的努力充满期待：“曾将全球都
淹没于中国商品海洋的‘世界工厂’
如今有意成为世界头号消费大国，
这已成为‘全球性利好’。”

美国广播公司记者对于两会
召开时间的观察尤为有趣：每年
两会开始的时候，北京的空气中
还残留着冬季的寒冷。两会结束
时，气候之神似乎才打开通往春
天之门。

世界“聚光”
中国两会

本报记者 张 红
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山东烟台莱山区清泉寨，在一曲《好日子》的伴奏下，十几位
老年人随歌起舞。而此时，全国政协会议在北京开幕了。

在舞蹈队中，我遇到了今年 %! 岁的张阿姨。“您知道两会的
事儿吗？”我问道。“我每天跟着老伴儿看《新闻联播》，当然知道
了。”张阿姨停下跳舞，热情地跟我攀谈起来。
“您对两会的议题最关心的是什么，有什么期待？”我继续追问。
“当然是有关我们老年人的议题，比如说养老金。”张阿姨抹了抹

额头上的汗，不禁咧嘴而笑，“我跟老伴儿都有养老金，平时花销也不
大，基本生活没问题。要说期待，我就是期待好政策能够延续下去。”

说到养老金的事儿，张阿姨一脸幸福，因为她感觉养老金每年
都在涨，“虽说涨得不多，但每次都是一个惊喜。”

张阿姨的惊喜是从 !''. 年开始的。那一年，全国企业退休人
员月人均养老金只有 /'' 元，经过连续 - 年的增长，到 !'"! 年，
月人均养老金达到了 "/!"元。

我对张阿姨说，今年企业退休人员的工资还会涨，在去年的基
础上涨 "',。她连忙接过话：“对啊，我听说了，今年每个月涨了
!''多元钱，我还没去银行查呢。”

不过，张阿姨还是希望企业和机关事业单位的养老金能够持
平。她苦笑着说：“我们俩工龄差不多，养老金却差很多，希望两
会能讨论讨论这个事儿。”

天色渐渐变黑，舞蹈队的队员都陆陆续续回家做饭去了。张阿姨
也不例外，她每天要负责一家四口的饭菜。张阿姨的家离跳舞的地方
很近，中间仅隔了一个菜市场，刚好可以在回家的路上买些晚饭的菜。

“现在白菜一元钱一斤，比过年的时候便宜了，不过与前几
年比还是贵了不少。”张阿姨一边掂起一棵白菜，一边向我解说
道。她又开玩笑地说：“两会召开了，希望代表们能关注下这个
问题，让养老金涨过菜价。”

张阿姨说：“养老金的涨幅要是赶不上物价的涨幅，那
老人们岂不是空欢喜一场？”令人欣慰的是，许多地方已经
开始着手解决这个问题。例如北京表示，要建立与物价上涨
相适应的养老金动态调整机制。这样一来，养老金上涨带来
的生活质量的提高，老人们就能真切地感受到了。

政协开幕，人大召开在即。之前，人大代表为老乡卖土豆、

政协委员下煤矿的事儿上了新闻联播，委员代表进京不封路的消

息不胫而走，令中国的老百姓在这个春天里多了期待。

卖土豆不是国计民生的大事，但老百姓有了因难有地儿说、

有人管是件大事；土豆不大，但对于甘肃贫困地区的农民来说，

是他们一年的血汗收入，是天大的事。农民的事人大代表管了，

煤矿工人的心里话政协委员去听了，并且都上了新闻联播，令我

有“如听仙乐耳暂明”之喜。

贾庆林主席在政协工作报告中说，有为才能有位。两会代

表、委员的“为”就是提出老百姓的关切，找出可行的方案，令

百姓圆梦，中国美丽。

目前，老百姓对生活的要求远不限于吃饱穿暖，中国在发展

中遇到的矛盾和问题也不能只靠“多快好省”来解决，如何既保

持经济发展又遏制污染？如何保障公平正义最大范围的落实？如

何实现民主监督？如何建构社会保障？这都是百年难题，已到了

不能回避的关键时刻。城镇化、)*+、房价、物价，各说各有

理，向何处去没有标准答案，但却直接关系每个中国人和中国家

庭，老百姓期待两会给出未必完美、但却最佳的方案。

最佳的方案便是，回答了大多数人的关切，照顾了大多数人

的利益，提升了大多数人的生活。是否最佳，老百姓是裁判，他

们不是人人都有“不谋万世者不足以谋一时，不谋全局者不足以

谋一域”的韬略，但他们会从话有没有地方说、事有没有人管、

日子是不是越过越有盼头这些小事上给出直入史册的结论。

代表委员们，你们辛苦了！老百姓在期待。

百姓在期待
陈晓星

退休阿姨
的期盼
本报记者 潘旭涛

你对新一届政府
最大的期待是什么？

更多精彩

见海外网

女代表骑车
来报到
本报记者 王明浩

#(月 (日下午，全国政协

十二届一次会议在北京开幕，一

名在现场采访的女记者头戴相

机，引人注目。 侯 宇摄

!(月 (日下午，全国政协

十二届一次会议在北京人民大会

堂隆重开幕。靓丽女服务员庆贺

全国政协开幕。 赵 隽摄

$(月 (日上午，北京齐派画家李福先生

创作完成中国画《展望》向两会献礼。该画作

高 ( 米、宽 "#$ 米，画的内容为雄鹰、苍石、

松树，寓意全国两会将向全国人民展示美好的

前景。 李文明摄

全国政协委员曹德旺：我心中的中国梦是：国富民
强，山清水绿。我期待，中国坚持中国共产党的领导，坚
持走中国特色社会主义道路，同时，中国共产党应该不
断改革创新，不断完善执政体系，提高执政能力。

全国政协委员王晓玉：都说新官上任三把火，
我希望新一届政府不要只是三把火，而要能把颁布
的政策和法令坚决执行到底，不要虎头蛇尾。

网友犄角旮旯：希望政府信息透明，不掩饰，
希望民众能从公开渠道获得消息，而不是从网络
上获得所谓的小道消息后，政府再出来辟谣。

全国人大代表朱列玉：加大对贪腐人员惩罚
的力度。根据经济发展的实际情况，对贪污受贿
犯罪的量刑具体标准进行调整，即贪污受贿罪
按每贪污受贿 "'万元量刑一年作为基本量刑
标准，并将贪污受贿犯罪单罪的有期徒刑最
高期限延长至 $'年。

网友小小虾：希望新一届政府能真正
落实“铁腕反腐”，敢于啃“硬骨头”，约束特
权阶层，关注弱势群体，在让国家高速发展
的同时，也要停下脚步来等等人民，让人
民能真正感受到改革带来的红利。

网民佟麟阁：希望新一届政府能更
多地关注民生问题，为民谋利。具体而
言，就是三高三低。三低：房价低点、油
价低点、物价低点；三高：收入高点、
社会保障高点、幸福指数高点。

(月 (日上午 "'时 "'分许，在北京会议中
心北京代表团驻地，一个骑着袖珍自行车的身
影出现在代表、记者和工作人员的视线中。渐行
渐近，是全国人大代表、中国音乐学院声乐歌
剧系教授吴碧霞。去年，她就是骑着自行车参
加两会的。

没等自行车完全停下来，记者们就纷纷
围了上来。作为当天少有的骑车上会的代
表，吴碧霞边擦汗边说，自己平日里上班、
出行就经常骑车，一是锻炼身体。“现在生
活水平提高了，很多人都买了车，但工作
上班都是坐着，锻炼的机会太少。”二是
希望通过自己的实际行动，“呼吁大家关
注环保，低碳出行。”

吴碧霞的家距离北京团驻地大约
"' 公里。“这不，不到 !' 分钟就骑
到啦！”吴碧霞说。

选择骑车参加全国人代会，为不
吃“闭门羹”，吴碧霞特意把所有证
件都带在了身上。当骑车来到驻地
大门外时，跟去年一样安保人员没
认出来。当她掏出人大代表证表
明身份后，连安保人员都笑了。
“能感觉到，看到有代表骑车来
报到，他们也挺开心，还笑着问
我累不累。”吴碧霞高兴地说。

新官上任不要只是三把火

希望政府信息透明不掩饰

让人民真正感受到改革红利


